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Wie sind die Lahnberge für Radfahrende 
erschlossen? Ist das überhaupt sinnvoll

Die Marburger GRÜNEN laden zur Diskussion über die Verkehrspolitik 
in den östlichen Außenstadtteilen und der Uni Lahnberge ein 

Wie sind die Situation und die Bedürfnisse?

Gab es Veränderungen?

Wer hatte Anteil daran? 

Wie kann es weitergehen?

Ulrich Schu

http://Fahrradinitiative-Lahnberge.de



Problemstellung

In den 70er Jahren 
wurde das neue 
Universitätsklinikum auf 
die Lahnberge gesetzt, 
mitten in den 
Hessenforst

Dazu kommt ein 
moderner Universitäts-
Campus. 

Beides wächst und 
wächst.



Worum geht es? Täglich etwa 10.000 Fahrten

Zeitbedarf und Strecken Rudolfsplatz-Lahnberge
HOCH

Fahrrad E-Bike Auto

Über  Großseelheimer Straße 6,6 km 31-37 min. 20 min. 12 min. +5 min. Parkplatzsuche und -wege

Über Panoramastraße 8,8 km 37-43 min. 25 min. 12 min. +5 min. Parkplatzsuche und -wege

Über Alter Kirchhainer Weg 4,3 km 25-30 min. 15 min. ---

RUNTER

Über  Großseelheimer Straße 6,6 km 20 min. 20 min. 12 min. +5 min. Parkplatzsuche und -wege

Über Panoramastraße 8,8 km 25 min. 25 min. 12 min. +5 min. Parkplatzsuche und -wege

Über Alter Kirchhainer Weg 4,3 km 12 min. 12 min. ---

GESAMT

Über  Großseelheimer Straße 6,6 km 51-57 min. 40 min. 34 min. 

Über Panoramastraße 8,8 km 62-68 min. 50 min. 34 min. 

Über Alter Kirchhainer Weg 4,3 km 37-42 min. 27 min. ---



Aber wo soll man fahren?
Auf den Straßen?

Auf der 
Panoramastraße? 

Ich habe es 
bergauf 2x gemacht, 
bergab nie 

(warum auch)

und rate davon ab, 
ebenso wie andere



Aber wo soll man fahren? 
Auf den Straßen?

Auf der Großseelheimer
Straße? 

Dies ist der alte Zustand

hier musste ich abraten

Dies ist der neue Zustand
fühlt sich deutlich 
sicherer an



Aber wo soll man fahren? 
Auf den Straßen?

Auf der Großseelheimer
Straße? 

Autofahrende müssen noch 
lernen:
Es ist kein Parkstreifen

Begegnungsverkehr wird für 
Autos knapp, und die 
Radstreifen stellen nicht den 
Sicherheitsabstand dar.



Oder durch den Wald?
Beispiel „Alter Kirchhainer Weg“

Es ist schön 
anzusehen und zu 
fahren

Schilder sind auf 
einer der Strecken 
gesponsert 
worden, aber wir 
wissen nicht, von 
wem!



Beispiel „Alter Kirchhainer Weg“

Jahreszeitabhängig 
hört man die Vögel 
singen statt die Autos 
dröhnen

Es riecht auch besser



Beispiel „Alter 
Kirchhainer Weg“

Der oberste Teil war 
ein Trampelpfad

Die HessenSchau hat 
es sehr schön gezeigt

Video über meine 
Internetseite verlinkt



Ist aber 2018 
begradigt worden

Von HessenForst
gemacht, von der 
Stadt Marburg 
bezahlt.

Spurrillen durch 
ablaufendes Wasser 
werden regelmäßig 
beseitigt!



Es gibt auch Widerstand



Bestehendes Wegenetz

durch den Wald mit Zuwegen



Bestehendes Wegenetz

durch den Wald

Straßen



Bestehendes Wegenetz

durch den Wald

Straßen

Asphaltwege



Bestehendes Wegenetz

durch den Wald

Straßen

Asphaltwege

Schotterwege



Bestehendes Wegenetz

durch den Wald

Straßen

Asphaltwege

Schotterwege

Wirklich schlechte Strecken



Bestehendes Wegenetz

durch den Wald

Straßen

Asphaltwege

Schotterwege

Wirklich schlechte Strecken

Neue Strecken der 
letzten 30 Jahre (alle in den 
letzten 2½ Jahren) 



Abstellplätze am Klinikum

FRÜHER

sah es grundsätzlich 

SO  aus

JETZT 

gibt es überdachte 
Abstellplätze, sogar mit 
Schließsystem für Mitarbeiter



Auf geschotterten Forstwegen oder Fußwegen?
Plötzlich habe ich ein großes und 
sicheres Wegenetz. 

Diese Wege können Sie 
- anschauen und 
- als gpx-Dateien für Ihr Navi 

herunterladen.
- samt Kommentaren   

unter
https://marburg-biedenkopf-mobil.de/2020/07/16/radeln-
zwischen-marburg-und-lahnberge-nicht-ganz-auf-dem-
holzweg/

Herzlichen Dank an Boris Lang 
für diese exzellente Internet-
Abbildung der Radwege

Sie müssen sich nur merken: 
Marburg Holzweg Lahnberge



Warum ist erst seit 2 ½ Jahren etwas passiert? 
Was sind die Hindernisse





Landtagsanfrage 2018





Wie kam die bisherige Veränderung politisch zustande?

Die Veränderungen 2018 (Begradigung im Wald) gingen meines Wissens 
zurück auf:

• Einen Vor-Ort-Termin durch das Umwelt-Ministerium mit der 
Feststellung, es sei eine deutliche Verbesserung möglich

• Eine Vereinbarung durch OB Dr. Spies und HessenForst, meines 
Wissens moderiert durch Angela Dorn (damals Parteivorsitzende „Die 
Grünen“ Hessen)

Die Radspur an der Großseelheimer Straße geht zurück auf die Initiative 
des OB Dr. Spies



Welche Veränderungen scheinen aktuell noch möglich?

• Die Straßenverkehrsbehörde der Stadt erwägt eine Über-
/Unterführung an der L3088 (hinter dem Botanischen Garten).

• Es gibt Planungen für sehr aufwendige von der Straße getrennte 
Radwege in Verlängerung der Großseelheimer Straße.

• Dr. Spies hat mir zugesagt, die neuerliche Sperrung nach Norden am 
Uni-Heizwerk durch Instandsetzung eines benachbarten Forstweges 
zum umgehen (sofern HessenForst mitmacht)

• Verbesserungen in andere Richtungen sind nicht vorgesehen.



Was ist aus den Forderungen von 2015 geworden?

• Mehr als ein Radweg vonnöten?

• Asphaltierung von Forstwegen?

• Winterdienst auf Forstwegen?

• Beleuchtung von Forstwegen?

HessenForst, aber auch viele Bürger sind dagegen. 

Wald-Zertifikate beinhalten nicht, wie der Forst durchquert wird.

Zu dieser Frage ist eine offene Diskussion erforderlich. 



Ich danke Ihnen für die Aufmerksamkeit

und freue mich sehr 
auf eine Diskussion mit Ihnen. 

Wie kann es weitergehen?
Wie lautet die Abwägung?

Ulrich Schu

http://Fahrradinitiative-Lahnberge.de


